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微光心語

臺北慈濟醫院一轉眼就十五年了。

記得在二○○五年臺北慈濟醫院要啟業

前，親友們都問我這個問題：「你現在

做得很成功，為什麼要去臺北慈濟醫院

服務？」

其實他們說我做得很成功，也沒有

錯。

我是一個心臟介入醫師，臺北慈濟

醫院啟業之前，我已經當了二十年的醫

師，而且很幸運在一九九○年開始進入

心臟內科專科訓練的年代，全新的冠狀

動脈介入治療剛好開始蓬勃發展。一升

任主治醫師就被醫院安排到處出國見習

新的治療技術，一回到醫院，就有許多

病人等著進行冠狀動脈介入治療，而且

愈鑽研愈有興趣，全力挑戰更困難的手

術個案。當年還開始成立急性心肌梗塞

的緊急介入治療──救心小組，需要一

年三百六十五天，一天二十四小時全年

無休的待命，隨時啟動治療急性心肌梗

塞的病人，打通阻塞的冠狀動脈，全部

的心力都放在心臟介入治療。親友們都

覺得我每天有做不完的手術，收入又

高，又被人敬重，就這樣做不就是個安

穩而且成功的事業，所以為什麼要離

職？

其實之前我只會看一個心臟！

當年，在我十分自滿於自己的成就

時，爸爸對我說：「其實你只會看一個

心臟。」聽了當然心裡不服氣，但的確

也感覺到，當我全力搶救心臟衰竭休克

的病人成功之後，滿心歡喜的去到病房

查房，但是有些被救回的病人卻不是很

歡喜。

原來，對病人來說，死裡逃生雖然

是萬幸，但活著又要面對各種不同的苦

難。不過那時覺得只要專心做我的救心

工作，其他的事情應該交給社工或心理

師；我做好我的工作，其他醫療團隊成

員做他們該做的工作，各司其職。而

我，只會看一個心臟，就已經很了不起

了！所以什麼是醫病、醫人、醫心？雖

然聽過，但其實不會「做」。

二○○五年四月來到臺北慈濟醫院

工作，從最初的人文營、培訓成為慈誠

救心臟也醫人心
文／張恒嘉　臺北慈濟醫院副院長
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委員、參與讀書會、入經藏演繹，從事

人醫會義診、冬令發放、國際賑災⋯⋯

等等慈濟活動，才漸漸體會明白，自己

過去見識的狹隘，才知道「見苦知福」

這簡單的四個字，需要一輩子的持續學

習。

有機會參加了這些醫療以外的活動，

才知道世界上有很多人要求得三餐溫飽

都有困難，因此不能夠只有治病，「貧

病相生」的道理是我們要謹記在心的。

華倫‧巴菲特說：「在錯誤的道路上，

盡力的奔跑也沒有用。」是的，一個只

會醫病的醫師，再怎麼努力精進醫術，

不知道人傷我痛、人苦我悲，是無法真

正幫助病人拔苦予樂。在慈濟，證嚴上

人說：「只要方向正確，就不怕路途遙

遠。」一步一腳印，讓我天天法喜充滿。

臺北慈濟醫院是一個安全又有人文氣

息的醫院，是全臺灣第一個隔震建築，

而且全院是綠建築，曾獲美國建築師協

會的醫院設計獎，得獎的理由是它的醫

院有最先進的醫療設備，建築是全新節

能減碳之設計，卻又融合傳統中國式的

庭園設計；從啟業以來就隨時有醫院志

工、音樂志工相伴，如《無量義經》經

文「苦既拔已，復為說法⋯⋯令得遠離

煩惱生死，斷一切苦」，不只是醫院，

更是一座慈悲清淨的道埸。 
來到臺北慈濟醫院，加入慈濟世界，

也超過十五年了，是一段不算短的時

間，感恩上人、精舍師父與全球慈濟人

愛的力量，全力護持，讓我們得以持續

搶救生命，長養慧命；讓我不只救心，

也學習醫人醫病醫心的真諦。

（摘錄轉載自臺北慈濟醫院十五周年

特刊《愛如春陽照北慈》）

二○一三年十一月海燕風災重創菲律賓，臺灣

與菲律賓慈濟人醫會前往重災區萊特省獨魯萬

市舉辦義診。圖為張恒嘉副院長為災民看診。

攝影／簡淑絲

二○一五年四月底尼泊爾強震後，慈濟賑災義診

團前往奇翠普設立義診服務站，圖為五月十六

日臺北慈濟醫院張恒嘉副院長與馬來西亞陳吉

民醫師 ( 右二 ) 與居民互相感恩祝福。攝影／簡

淑絲


